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记者随机调查返乡新居民

瑞安给你留下什么？猴年你还来吗？
■记者 项颖 /文 陈立波/图

又到岁末，许多新居民踏上返乡的行程。瑞安给他们留下什么

印象，工资有涨动吗，明年还会继续来瑞打拼吗？

日前，记者走进市客运中心站和动车站候车室，将这些问题抛

给随机挑选的100名新居民。调查数据表明，大多数新居民对瑞安

的印象不错：82人表示2015年收入还可以，瑞安的工作和生活环境

不错，明年会继续过来；3人决定在瑞安扎根；9人表示在瑞学了技

术，准备回老家办厂或者开店；6人觉得生活环境一般，工作太辛

苦，回家后不再来瑞。

市客运中心站候车厅里，

童书华戴着耳机听歌，脸上不

时露出笑容。说起对瑞安的

印象，他说：“工作环境、饮食

习惯都还好，收入也不错。”

童书华今年 39 岁，江西

泰和人。2 年前，听老乡说在

瑞安务工的收入不错，就拖家

带口来瑞，现在飞云一家机械

厂上班，收入很不错。

“仅仅这两个月，收入就

有1.5万元。虽然瑞安的物价

高，但这两个月的收入在老家

是不可想象的！”童书华说，春

节期间，工厂订单多，老板出

高薪让他留下加班，但他想看

望老家的老人，还是决定回家

过年。

他表示，农历正月初七会

回到厂里上班，“现在上班收

入不错，老板待人也特别好，

厂里那么忙，我不好意思放长

假。”

“瑞安，我过完年就回来”
人物：童书华 职业：技术工

周源富2000年就来瑞安

了，一直从事生产管理工作，

曾经在东山街道一企业做车

间主管，现在经营一家小加工

厂。

“瑞安是我的第二故乡。

在这里，我找到第一份工作，

结识了现在的妻子，拥有属于

自己的工厂，买了第一辆车，

这里就是我扎根的地方。等

经济基础再扎实一些，买来房

子，准备把老家的父母接到这

边。”周源富一边笑着跟记者

说，一边将买好的年货搬上轿

车后备厢，准备带着妻儿回家

过年。

说起瑞安的工作环境，他

说：“瑞安不排外，就业空间很

大，只要肯干，就不怕找不到

工作。”

他相信，在不久的将来，

会在瑞安拥有自己的房子。

“瑞安，是我第二故乡”
人物：周源富 职业：小加工厂业主

在市客运中心站候车厅

内，来自四川的李建显得一身

轻松，没带一件行李。

“你是准备回家过‘裸’年

吗？”记者问道。

李建笑道：“今天我是来

送几个老乡上车的，过会儿就

回去上班呢！今年我不回家

过年。”

李建在市区某便利店上

班已经 5 年，一家人都在瑞

安。考虑到春节期间店里较

忙，去年李建没有回老家过

年。今年，虽然家人都回老家

了，但李建依然留守在瑞安。

“店里的同事和领导对我

蛮好的，而且春节期间上班有

三倍工资，所以就选择留下

来！”李建说。

当询问家人、老乡都回

家，他独自留下是否会孤单

时，小伙子说：“来瑞安七八年

了，有不少本地朋友和同事，

逢年过节他们不会让我落单

的，我哪会孤单啊！”

说起对瑞安的印象，小伙

子滔滔不绝：“瑞安是个好地

方，收入高、环境好、人热情，连

食物都特别美味。如果发展得

好，我可能会在瑞安扎根。”

“瑞安，我打算在此扎根”
人物：李建 职业：便利店服务员

离家一年的张明，是一家酒店

的服务员，过完年他才20岁。去年

跟着安徽老家的邻居到瑞安工作，

对是否回家过年并不在意。

“过年没有放假，上班时间又

是早晚班轮换，出来工作没多久，

暂时不是很想家。”张明说。

因为来瑞时间不久，平时接

触的大多是同事和顾客，他对瑞

安的了解还不深。张明觉得，在

瑞安工作的一年里，感觉瑞安人

总体素质不错，待人也挺客气。

说起工资收入，张明笑了：

“这是我毕业后的第一份工作，处

于学习阶段，不谈工资收入。”

“瑞安，给了我人生第一份工作”
人物：张明 职业：酒店服务员

6年前，小飞只身一人从湖南

来到瑞安，在一家美发店当学徒，

经过几年学习，终于成为发型师，

也在瑞安娶妻生子。今年，他带

着妻儿以及手艺回老家了。

“以前一直对剪头发挺感兴

趣，但从未真正学习过。听老乡

说瑞安的美发行业发达，学好

剪、烫、染的手艺，回老家可以开

一家美发店。”小飞说，怀着美发

师的梦想，他踏上瑞安这块土

地。

“瑞安人很热情，熟悉之后

特别关照你，有不少回头客习惯

找我剪发。”小飞说，年后不打算

回瑞安了，一方面照顾家里的老

人，另一方面准备开一家属于自

己的美发店。

“瑞安，让我学到了技术”
人物：小飞 职业：发型师

“瑞安，让我感受到稳定”
人物：姜门良 职业：一线工人

因为还未到上车的时间，姜

门良正在市客运中心站候车厅

东瞧瞧，西看看。“第一次到新车

站坐车，觉得到处‘高大上’！”

姜门良是衢州人，今年 50

岁，来瑞务工已经十多年，目前

在瑞立集团上班。

“当年，亲戚们说瑞安是个好

地方，工作选择挺多，而且收入

高。”姜门良抱着试试看的心态，踏

上瑞安这片热土，一眨眼已经十多

年，目前老婆孩子都在瑞安上班。

“工作环境很稳定，而且老

板待人也不错。我不是一个爱

改变的人，如果可以的话，打算

上班到退休了。”姜门良说。

他觉得瑞安的经济发展、城

市建设都很不错，是一座很有发

展潜力的城市。总结这几年在

瑞安的工作和生活，他用最简单

也最给力的一个字：好。

“瑞安，有我美好的童年记忆”
人物：孙承熙 身份：幼儿园学童

记者见到 5 岁的孙承熙时，

他正拉着爸爸的手，在一旁转来

转去，嘴里还哼着儿歌。

孙承熙是江西人，出生后不

久就被接到瑞安生活。从他记事

开始，瑞安就是他的家乡。目前，

他在塘下镇一家幼儿园上学。

看着活泼可爱的儿子，孙爸

爸一脸欣慰。他与妻子离异，所

以把儿子接到瑞安。一边务工，

一边照顾儿子，这样的生活很辛

苦，好在小承熙一直非常乖巧。

自打上了幼儿园，老师对孙承熙

非常照顾，让孙爸爸省心不少。

“幼儿园好玩吗？喜欢和小

朋友们一起吗？”记者问。

孙承熙腼腆地笑了，躲在爸爸

身后，探出小脑袋轻轻地说：“很好

玩，老师和小朋友们都对我很好，

好舍不得放假回家。我想快点过

年，过完年就可以去幼儿园了。”

带着对美好未来的向往，踏着逐梦的脚步，他们来到瑞安，在第二故乡的热土上挥洒汗水，为经济社

会发展添砖加瓦。他们对瑞安的发展功不可没。新年即将到来，我们除了道一声“感谢”之外，更应该努

力为他们创造更好的生活和工作环境。

[记者手记]


